



POBL. y demas (V. SALILLAS con quien contribuye).

BURJASOT: l. con ayunt. de la prov., part. jud., acad. terr., c. g. y dióc. de Valencia (3/4 de leg.): sit. entre el r. Turia y barranco de Caratret, en el declive de una suave colina caliza sumamente seca por naturaleza, combatido principalmente por los vientos del NE., con clima templado y saludable, no conociéndose otras enfermedades que las propias de cada estación. Tiene 312 CASAS, generalmente de buena fab. y regulares comodidades, que se distribuyen en 4 calles anchas y bien alineadas, y una plaza de alguna capacidad: hay casa de ayunt., cárcel, una escuela de niños, a donde concurren 140, dotada con 2,000 rs.; otra de niñas con 124 de asistencia y 1,300 de dotación; una igl. parr. (San Miguel), de la cual es aneja la de Beniferri, y se halla servida por un cura de provision ordinaria, un vicario y 2 dependientes: el curato es de segundo ascenso. A las inmediaciones del pueblo se halla el cementerio, que no perjudica a la salud pública, y sobre una pequeña loma hacia el N. á muy corta dist. una ermita dedicada á San Roque, que por su ventajosa posición domina gran parte de la huerta de Valencia hasta el mar, presentando de este modo una vista muy pintoresca y agradable. El edificio es de bonita construcción y su puerta que mira al S., se halla bajo una vistosa arcada de muy buen efecto. El día del Santo se celebra en ella una fiesta bastante concurrida por las gentes de los pueblos comarcanos, y aun de la misma cap. A la salida de la pobl. en la misma dirección de la ermita, se encuentra un admirable local, propio de Valencia, que sirve para conservar el trigo. Escavaron para ello en la Peña 41 pozos ó cuevas que los del país llaman *Siches*, los antiguos *Criptas* y *Siros* y en nuestro idioma *Silos*, los cuales ocupan un recinto casi cuadrado, cubierto de losas y cercado de muros, cuyos lados serán de 183 pies y 195. Le empezaron á construir en 1573, habiendo durado la obra cerca de 2 siglos. Será de la cabida de 22,270 cahises de trigo, y allí se deposita la cap. para socorrer las necesidades que puedan ofrecerse, principalmente á los labradores, á quienes se les franquea lo necesario con la obligación de reponerle al tiempo de la cosecha con el aumento de 1/4 por 100. El TERR. confina N. Godella, E. Borbotó; S. Beniferri, y O. Benimamet, siendo su extensión de 3/4 de leg. en ambas di-

BUR

recciones. El terreno por la parte del O. se halla formado de lomas y cerros de piedra caliza, en los que apenas se cria alguna mata de tomillo, y son incapaces de riego por su mucha altura; pero por la del E. son todo hermosas huertas que se riegan de la acequia llamada de *Torras*, plantadas de moreras, y sembradas de prod. utilísimas. En el secano hay viñedos, olivos y algarrobos. Los caminos que arrancan del pueblo se dirigen á Valencia, Liria y Bótera, en buen estado. La correspondencia la reciben los particulares de la adm. de Valencia los mismos días que entran los correos en esta c. PROD.: trigo, maíz, cáñamo, seda, vino, aceite, algarrobos, frutas y hortalizas. IND.: la agrícola y un molino harinero, que se halla en un estado regular. ROBL. 366 vec., 1,422 alm. CAP. PROD. 1,969,091 rs. 22 mrs. IMP. 77,098. CONTR. 26,563 con 26; el presupuesto municipal asciende á 10,000 rs., que se cubre con arbitrios sobre el vino, carne, aceite y demas art. de consumo general y por reparto vecinal. Este es uno de los pueblos que los de Valencia prefieren para su recreo y para pasar con comodidad parte del verano, por cuyo motivo se ven allí buenos edificios y deliciosos jardines, fuera de los que presenta lo ameno y fresco de las huertas.

HISTORIA. Fué notable esta pobl. en las revueltas de los germanias de Valencia, por haber sido muerto en ella el famoso *Eneudiero* á manos de Pedro Lusia y Lorenzo Aparicio, quienes le cortaron la cabeza, que enastada condujeron á Valencia, lo mismo que el cuerpo, atravesado sobre una mula, para ser entregado á la inquisición. El día 20 de marzo de 1837 tuvo lugar junto á Burjasot una escena que recordada por la historia de los tiempos y pueblos mas bárbaros, habia de tenerse aun por inverosímil: un velo impenetrable de bicra ocultarla para siempre; mas es preciso consignarla para que sirva de lección severa á los pueblos que se abismen en una guerra civil, y el baldon que cubrió á sus actores, retraiga á los que pudieran entregarse á la crueldad, como estos. Celebró el caudillo carlista D. Ramon Cabrera, con un opíparo banquete su triunfo de Pla de Pou y el cumpleaños de D. Carlos, y terminaron el festin con el espectáculo del fusilamiento de los infelices prisioneros de Bunol y de Pla de Pou, formando una pirámide con sus cadáveres desnudos. Poco mas de 3 meses despues de este horroroso acontecimiento, llegó á esta pobl. D. Carlos, donde permaneció 3 días, distinguiendo con la mayor familiaridad á su caudillo Cabrera. Saló precipitadamente con sus tropas de Burjasot el día 13 de julio, por saber que Orán le iba á las narices.

BURJASOT: 1. con ayunt. de la prov., part, jud., and. terr., c. g. y dióc. de Valencia (3/4 de leg.): SIT. entre el r. Turia y barranco de Caraixét, en el declive de una suave colina caliza sumamente seca por naturaleza , combatido principalmente por los vientos del NE. , con CLIMA templado y saludable, no conociéndose otras enfermedades que las propias de cada estación. Tiene 312 CASAS, generalmente de buena fab. y regulares comodidades, que se distribuyen en 4 calles anchas y bien alineadas, y una plaza de alguna capacidad: hay casa de ayunt., cárcel, una escuela de niños, á donde concurren 140 , dotada con 2,000 rs. ; otra de niñas con 124 de asistencia y 1,300 de dotación; una igl. parr. (San Miguel), de la cual es aneja la de Beniferri, y se halla servida por un cura de provisión ordinaria, un vicario y 2 dependientes: el curato es de segundo ascenso. A las inmediaciones del pueblo se halla el cementerio, que no perjudica á la salud pública, y sobre una pequeña loma hacía el N. á muy corta dist. una ermita dedicada á San Roque, que por su ventajosa posición domina gran parte de la huerta de Valencia hasta el mar, presentando de este modo una vista muy pintoresca y agradable. El edificio es de bonita construcción y su puerta que mira al S., se halla bajo una vistosa arcada de muy buen efecto. El día del Santo se celebra en ella una fiesta bastante concurrida por las gentes de los pueblos comarcanos, y aun de la misma cap. A la salida de la pobl. en la misma dirección de la ermita, se encuentra un admirable local , propio de Valencia , que sirve para conservar el trigo. Escavaron para ello en la peña 41 pozos ó cuevas que los del país llaman Siches, los antiguos Criptas y Siros y en nuestro idioma Silos, los cuales ocupan un recinto cuasí cuadrado, cubierto de losas y cercado de muros, cuyos lados serán de 183 pies y 193. Le empezaron á construir en 1573 , habiendo durado la obra cerca de, 2 siglos. Será de la cabida de 22,270 cahices de trigo, y allí le deposita la cap. para socorrer las necesidades que puedan ofrecerse, principalmente á los labradores, a quienes se les franquea lo necesario con la obligación de reponerle al tiempo de la cosecha con el aumento de 1/4 por 100. **EI TERM.** confina N. Godella, E. Borbotó; S. Beniferri , y O Benimamét, , siendo su extensión de $\frac{3}{4}$ de leg. en ambas direcciones. **EI TERRENO** por la parte del O. se halla formado de lomas y cerros de piedra caliza, en los que apenas se cría alguna mata de tomillo, y son incapaces de riego por su mucha altura ; pero por la del E. son todo hermosas huertas que se riegan de la acequia llamada de Tormos, plantadas de moreras, y sembrados de prod, útilísimas. En el secano hay viñedos, olivos y algarrobos. Los **CAMINOS** que arrancan del pueblo se dirigen á Valencia. Liria y Bétera, en buen estado. La **CORRESPONDENCIA** la reciben los particulares de la adm. de Valencia los mismos días que entran los correos en esta c: PROD.: trigo, maíz, cáñamo, seda, vino, aceite, algarrobas, frutas y hortalizas, IND.: la agrícola y un molino harinero, que se halla en un estado regular. POBL. 365 vec., 1,422 alm. CAP. PRO. 1.968,691 rs. 22 mrs. IMP. 77,093. CONTR. 36,563 con 26 ; el **PRESUPUESTO MUNICIPAL** asciende a 10,000 rs., que se cubre con arbitrios sobre el vino, carne, aceite y demás art. de consumo general y por reparto vecinal. Esto es uno de los pueblos que los de Valencia prefieren para su recreo y para pasar con comodidad parte del verano, por cuyo motivo se ven allí buenos edificios y deliciosos jardines, fuera de los que presenta lo ameno y fresco de las huertas.

HISTORIA. Fue notable esta pobl., en las revueltas de las germanías de Valencia , por haber sido muerto en ella el famoso Encubierto a mano de Pedro Lusía y

Lorenzo Aparicio, quienes le corlaron la cabeza, que enhastada condujeron á Valencia, lo mismo que el cuerpo, atravesado sobre una mula , para ser entregado á la inquisición. El día 29 de marzo de 1837 tuvo lugar junto A Burjasot una escena que recordada por la historia de los tiempos y pueblos más bárbaros, había de tenerse aun por inverosímil : un velo impenetrable debiera ocultarla para siempre ; mas es preciso consignarla para que sirva de lección severa á los pueblos que se abisman en una guerra civil , y el baldón que cubrió a sus actores, retraiga á los que pudieran entregarse á la crueldad , como estos. Celebró el caudillo carlista D. Ramón Cabrera, con un opíparo banquete su triunfo de Pla de Pou y el cumpleaños de D. Carlos , y terminaron el festín con el espectáculo del fusilamiento de los infelices prisioneros de Buñol y de Pla de Pou, formando una pirámide con sus cadáveres desnudos. Poco más de 3 meses después de este horroroso acontecimiento, llegó á esta pobl. D. Carlos, donde permaneció 3 días, distinguiendo con la mayor familiaridad á su caudillo Cabrera. Salió precipitadamente con sus tropas de Burjasot el día 13 de julio, por saber que Oráa le iba a los alcances.